
Entre Nous 
	

	
	
	
	 	
	
	
	
Bulletin de l’association des « anciens de l’EIC » 
	

	
	 	
	
	
	
	
	

	
	
	
	
	
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://anciens-eic.fr/	

40 rue Jules Watteeuw 
59200 Tourcoing 
anciens.eic@wanadoo.fr 
0320367111 
0972955709 
 

	

Nous	tenons	à	remercier	l’association	des	anciens	pour	nous	avoir	permis	de	réaliser	et	avoir	
participé	à	notre	projet	Associasport	du	vendredi	8	avril	2022.	
Cette journée a permis aux collégiens de passer un bon moment sportif et par la même occasion de 
récolter 85 denrées au profit des restos du cœur. 
Encore une fois un grand merci 
Les acteurs du projet ASSOCIASPORT du collège Charles Péguy. 



EDITO	 
 
,  
 
 
mesdames, messieurs.     
 
Il me revient pour ce numéro 2 de l’année 2022, de 
m’adresser à vous. 
Ce n’était pas prévu mais cela devait être inscrit dans 
l’histoire de la vie de notre établissement scolaire que 
l’on avait l’habitude d’appeler « l’école industrielle ou 
le p’tit saint Louis ». 
Je suis tombé dedans depuis mon plus jeune âge. Ma 
grand-mère, Madeleine DUTOO, était employée de 
cuisine depuis de longues années et à cette époque, il 
m’arrivait souvent de suivre mon père jusqu’à la place 
Jacquart, maintenant place du théâtre, pour 
l’accompagner jusqu’à la maison dans le quartier de la 
croix rouge. 
J’étais donc tout naturellement plongé dans la vie de 
l’EIC, en côtoyant les incontournables abbé Jules 
DELTOUR et Clément SAMAILLE et Urbain 
LEFEBVRE des anciens élèves. 
Naturellement j’ai emboîté le pas derrière mon grand 
frère Paul en tant qu’élève de l’EIC, avec des 
professeurs émérites : Michel FRENOI, Gérard 
ROMBEAU, Michel LAMBERT, René 
DEMEULEMEESTERE, Léon ARICKX, Louis 
DELANGUE, Armelle GUERMONPREZ et bien 
d’autres, à l’institution Charles Péguy, établissement de 
garçons. 
Cela devait être le début d’une merveilleuse histoire… 
J’ai eu la chance de poursuivre mes études à l’EIC 
jusqu’au baccalauréat, avec en autres, messieurs Jules 
DEHAENE, Jacques CASSETTE, Pierre HARROIS, 
Camille BIGNOS, René LEBRUN, Jean-Pierre 
CHASTAIN, Alain KORSONSKY, Claude 
VANDAELE, Henri MARECAUX et Emmanuel 
LEFEBVRE… Ils ont participé à la réussite de mon 
cursus scolaire et à l’obtention de mon diplôme de fin 
d’études. 
Ce dernier en poche, je suis parti tout naturellement 
faire une incursion au lycée Colbert en cycle supérieur. 
Le service national effectué à Thionville au 25ème RA 
tirait un trait à cette période d’enseignement. 
Je disais plus haut que : Cela devait être le début d’une 
merveilleuse histoire… Et bien je répondais très 
rapidement à une annonce passée dans notre quotidien 
tourquennois. 
Je rentrais alors à l’EIC en 1979 par une autre porte, 
celle de la maison blanche abritant les nouveaux 
services administratifs et le bureau du directeur. J’étais 
retenu comme surveillant au sein du lycée  

 
 
 

 
professionnel, accueilli par Robert FRANCHOMME, 
René VANBESIEN et l’abbé Christian KINDS, sans 
oublier Jean MULLIER. 
 
 
Je retrouvais de nombreux collègues cités ci-dessus, 
mais aussi Germain CATTEAU, Pierre CAMUS, 
Marthe-Marie BESEME, Elie LETELLIER, François 
HOC, Lucien WATTHEZ et Jean-Pierre DEMETS qui 
deviendra le grand directeur de l’EIC sans oublier les 
nombreux abbés encore présents 
Ma carrière a été à la fois courte et longue. Je quittais le 
LP au bout de six mois pour rejoindre le directeur 
Gérard HOORNAERT et Jean Pierre DEMETS, 
directeur adjoint.  
En 1989, notre supérieur Clément SAMAILLE était 
nommé curé-doyen à saint Christophe. J’ai saisi 
l’opportunité de prendre sa suite mais en tant que 
surveillant général… Le « surgé » pour vingt années. 
J’ai encore sur moi le sifflet et le mousqueton de 
service… 
Je retrouvais ensuite la maison blanche comme 
responsable des services administratifs. Les directeurs 
ont été successivement : Gérard HOORNAERT, Jean 
Pierre DEMETS, Ferdinand BELLENGIER, Frédéric 
DELEMAZURE, Olivier DELTOUR, Thierry 
PLATTEAU et Philippe DAVIAUD. J’entreprenais à 
cette époque la longue écriture de l’historique de 
l’EIC. Il aura fallu presque dix années pour réunir les 
anecdotes, textes et photos d’époque. L’édition était 
prête pour les 125 années de l’EIC. Il est toujours à 
disposition au foyer des anciens pour la modique 
somme de 5€, où par correspondance à 10€ incluant les 
frais d’affranchissement. Chacun se doit de le posséder 
dans sa bibliothèque personnelle. 

Nous avons informatisé le fichier. Dès sa mise en 
service, le système à plaques métalliques tombait en 
panne…  
Les temps ont passé, l’association est toujours très 
présente à côté de l’EIC.  
En 2010, Jean Pierre COLLADO poursuivait la mission 
de Robert SPRIET, comme président jusqu’à ce jour. 

Chers anciens et anciennes de l’EIC 

Dès la fin de mes études à l’EIC, je prenais 
naturellement mon inscription à l’association des 
anciens élèves. Plus tard, j’accompagnais notre ami 
Urbain LEFEBFRE, secrétaire général des anciens 
depuis 1956. Bravo ! 



Frappé par la maladie puis par le décès brutal de son 
épouse, il a présenté sa démission en ce début d’année 
et chargé ses deux fidèles vice-présidents, Jean-Pierre 
DEMETS et Pierrick DESPLECHIN de réunir le 
conseil afin de désigner un successeur à son poste. 
Le 1er mars dernier, les administrateurs m’ont confié 
cette responsabilité et je leur ai répondu : 
Il faut continuer de faire avancer l’association, qui est 
porteuse de beaucoup de choses. J’accepte le poste de 
Président avec beaucoup d’honneur et il faut garder le 
sens de l’équipe pour prendre les bonnes décisions. Je 
vais relever le défi avec beaucoup de plaisir ».  
 

Pierre DESSAUVAGES 
Président des anciens de l’EIC 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

L’EIC, sa chapelle  
sa	messe	hebdomadaire. 	
	
	
	
Initiée	 depuis	 une	 dizaine	 d’année	 par	 Olivier	
DELTOUR,	 directeur	 et	 Charles-Marie	 RIGAILLE,	
notre	 père	 accompagnateur,	 une	 messe	
hebdomadaire	a	lieu	tous	les	jeudis	(hors	temps	de	
vacances)	 vers	 12h40	 à	 la	 chapelle	 de	 l’EIC.	 C’est	
maintenant	 Arnaud	 DAUCHET,	 son	 successeur	 qui	
officie	pour	le	plus	grand	bonheur	des	petits	et	des	
grands.	 Vous	 ne	 connaissez	 pas	 Arnaud…	 Alors	 il	
faut	venir	!	

Vous	êtes	cordialement	invités	à	y	assister.	L’entrée	
de	 l’école	se	fait	par	 la	rue	du	dragon,	au	27,	puis	
vous	traversez	la	cour	de	l’école	au	son	de	la	cloche	
rénovée	de	la	chapelle	et	vous	trouverez	l’entrée	de	
la	chapelle	dans	la	cour	des	scouts.	

Bienvenue	à	tous.	

Pierre	DESSAUVAGES	

Je rends hommage à mon prédécesseur. Jean 
Pierre a su prendre les décisions qu’il fallait. Il a 
marqué de son empreinte notre belle association. 
Merci Jean-Pierre. 

Le clocher de Saint-Christophe est un monument 
historique (16ème siècle) et le lieu idéal pour une 
découverte panoramique de la ville. Il abrite l’un des 
plus importants carillons de France : 62 cloches. 

Le carillon est composé de :  

• 61 cloches, plus une de 1981, qui sonne 
l’angélus  

• 5 octaves chromatiques en ut, et un bourdon 
sol (le Ré b et le Mi b n’existent pas) 

• La plus grosse cloche : Marguerite-Marie 
fondue en 1924 - 6063 kg 

• La plus petite cloche : Fany-Tony - 12 kg  
• La plus ancienne cloche : Marie-Désirée, 

fondue en 1891 - 750 kg 

Le carillon sonne à l’heure, au quart, à la demie et 
aux trois quarts. 

A l’heure on entend le célèbre vive Tourcoing ! 

Vive Tourcoing vive ce petit coin, non, non, je ne nie 
point que je suis de Tourcoing 
Vive Tourcoing vive ce petit coin, non, non, je ne nie 
point que je suis de Tourcoing 
Non, non, je ne nie point que je suis de Tourcoing 
Non, non, je ne nie point que je suis de Tourcoing 
 
Mais quelles sont les autres ritournelles ? 
 
Un premier indice : Sol ré si do si do mi ré 
Un deuxième indice : Do mi sol do sol 
Un troisième indice : ré ré ré ré ré do si do mi ré 
 
A vous lire, chers lecteurs et lectrices 
  

Pierre Dessauvages 

Le carillon de 
Saint Christophe 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
1er janvier Mort du chanteur, compositeur, acteur et écrivain 
Maurice Chevalier (né le 12 septembre 1888), chanteur populaire 
en France, acteur à Hollywood dans les années 1930, interprète 
de "Paris sera toujours Paris". 
 

4 janvier  Créé par Armand Jammot, le jeu "Des chiffres et des 
lettres" est le jeu le plus ancien diffusé à la télévision française. 
 

2 février Ouverture des jeux olympiques d'hiver, à Sapporo, au 
Japon, du 3 au 13 février 1972. 
 

14 février Sortie aux Etats-Unis de la comédie musicale "Grease », 
qui sera jouée 3388 fois à Broadway. 
 

21 février  Le président des Etats-Unis Richard Nixon rencontre le 
président chinois Mao Tse Tung à Pékin. 
 

2 mars  Jean-Bedel Bokassa, au pouvoir depuis le 31 décembre 
1965, se proclame président à vie de la République 
centrafricaine. 
 

3 mars  Lancement de la sonde spatiale américaine Pioneer 10. Elle 
passera à 130000 km de Jupiter le 3 décembre 1973. 
 

8 mars  Entrée en vigueur de la loi du 19 décembre 1967 qui 
autorise la contraception en France. 
 

26 mars  La SNCF présente son premier Train à Grande Vitesse 
(TGV), fabriqué dans les usines de Belfort. 
 

30 mai  Un attentat terroriste à l'aéroport de Lod, en Israël, fait 26 
morts et 72 blessés. 
 

02 juin  Arrestation du terroriste allemand Andréas Baader, chef de  
la bande du même nom, la bande à Baader. 
 

03 juin  Naissance de l'actrice Julie Gayet, mise en lumière le 10 
janvier 2014 par le magazine Closer qui révèle sa relation avec 
le président en exercice François Hollande. 
L'américaine Billie Jean King gagne le tournoi de tennis simple 
dames de Roland Garros face à l'australienne Evonne Goolagong 
avec le score de 6-3, 6.3. 
 

04 juin  L'espagnol Andrés Gimeno remporte le tournoi de tennis 
simple messieurs de Roland Garros contre le français Patrick 
Proisy. 
 

5 juin  La conférence des Nations Unies sur l'environnement à 
lieu en Suède, à Stockholm, du 5 au 16 juin 1972. Cette 
rencontre est le premier Sommet de la Terre, qui se réunira tous 
les dix ans. 
 

17 juin  Déclenchement de l´affaire du Watergate aux Etats-Unis : 
après l´arrestation de poseurs de micros au siège du parti 
démocrate américain, le Washington Post alerte l´opinion 
publique américaine sur les agissements de la Maison Blanche 
et se son chef Richard Nixon. 
 

19 juin  Naissance de l'humoriste et acteur Jean Dujardin, premier 
français à obtenir l'Oscar du meilleur acteur, en 2012 dans "The 
Artist". 
 

              Décès 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Courrier 

Il y a 50 ans  
Jean-Marie MARTHE 
Veuf de Ernestine DEMARQUE 
Décédé le 27 septembre 2021 dans sa 91ème 
année. 
 
Pierre VERHELLE 
Veuf de Chantal Gueranger 
Décédé le 29 décembre 2021 à l’âge de 95 ans. 
 
Roland MOYON 
Décédé le 29 janvier 2022 à l’âge de 96 ans 
 
Joël DEWITTE 
Ancien combattant AFN 
Décédé à Bondues le 31 janvier 2022 à l’âge de 
84 ans. 
 
Paulette DOGIMONT née DUPLAT 
Décédée le 23 février 2022 à l’âge de 96 ans. 
 
Nicolas VAN HEIREWEGHE 
Décédé le 28 février 2022 à lâge de 50 ans 
 
Michèle COLLADO née DELEPAUT 
Epouse de Jean-Pierre notre ancien président 
Décédée le 1er mars 2022 à l’âge de 75 ans. 
 
Guy DEMEY (promo 53) 
Décédé le 31 mars 2022 
 
Renée LOENS WILLEMS 
Décédée le 2 avril 2022 à l’âge de 94 ans 
 
Roselyne NOLLET-POLLET 
Décédée le 12 avril 2022 à l’âge de 70 ans 
 
Claudie HAQUETTE 
Décédée le 22 mai 2022 à l’âge de 68 ans 
(maman de Jérémy DE RUDDER) 

	

De Bruno COSYN de Roncq 
Nous avons le regret de vous annoncer le 
décès de M. LIAGRE, ancien élève promo 
40 et aussi la naissance d’Alix, fille de 
Louis Liagre (promo 2008) et de Manon 
Martin. 

De Bernard D’HALLUIN de Wattrelos. 
Rencontrant hier sur la place Charles 
Roussel deux élèves de l’EIC, j’ai pu 
apprécier leur état d’esprit de service 
d’autrui. Ils m’ont spontanément dépanné. 
Je suis issu de l’EIC promo 57 avec M. 
Hoornaert Directeur, L’abbé Loridan 
préfet, l’abbé Jules Deltour responsable des 
anciens avec qui nous sommes allés à 
Rome. J’ai prononcé une conférence sur la 
Thermique. Je tenais à remarquer l’esprit 
de service de ces deux jeunes dont j’ignore 
le nom. L’esprit des jeunes de l’EIC n’a pas 
changé et je l’ai apprécié. 



Quelle joie  

d’accompagner un ensemble scolaire  

comme l’EIC 

 
Depuis le 1er septembre 2016 l’une de mes missions est 
d’accompagner l’ensemble scolaire EIC les élèves, les 
professeurs, les membres du personnel et les familles.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
En allant à la rencontre des uns et des autres aux fils 
des évènements, j’ai appris à en connaitre quelques-
uns. J’ai aussi pris le temps de découvrir plusieurs 
lieux qui me semblent très important aujourd’hui. 
Je ne pourrais pas oublier le bar des anciens qui m’a 
permis, notamment le vendredi, d’entrer en dialogue 
avec plusieurs personnes, dans un contexte qui n’est 
pas celui de leur travail.  
 
Grâce à l’EIC, j’ai aussi pu pratiquer le badminton tous 
les lundis soir, quand ils étaient libres dans mon agenda. 
Pourtant j’ai aussi connu dans ce bel ensemble scolaire 
des moments plus difficile notamment quand j’ai dû 
préparer des temps de prière, suite au décès d’un 
professeur ou d’un élève par exemple.  
 
Mais il ne faudrait pas 
oublier tous les partages avec 
les animateurs et animatrices 
en pastorale ou les chefs 
d’établissement pour 
préparer des baptêmes des 
premières communions et 
des professions de foi ou 
encore des confirmations 
voire, plus simplement, les 
messes du jeudi midi.  
 
Cependant, pour moi, le plus beau projet accomplis avec 
l’EIC a été notre voyage en Terre Sainte, en février 
2020. Et pour terminer, je vous annonce que je serais 
encore à vos côtés l’année prochaine pour vous 
accompagner, le mieux possible, dans tous vos chemins 
de vie humaine comme spirituelle. 
 
Arnaud Dauchez 
Prêtre accompagnateur de l’EIC. 
 

 
 

La confirmation 
Afin de se préparer à recevoir le sacrement de 
confirmation, 67 élèves et deux adultes des lycées 
privés de secteur et l’Aumônerie de l’enseignement 
public, ont vécu le week-end du 14 au 15 mai des 
moments de convivialité et de ressourcement spirituel 
au Centre Spirituel du Haumont à Mouvaux. 
 
Ils se sont retrouvés le Dimanche 22 mai à 10h00 
en l’Eglise du Sacré-Cœur Boulevard Gambetta à 
Tourcoing pour le Sacrement de Confirmation célébré 
par Monseigneur Jaeger, Evêque auxiliaire. 
 

 
 
 
 
 

Le pèlerinage 

David DEWAELE 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Durant les vacances de Pâques, 5 jeunes du collège 
ont pu participer à un pèlerinage à Lourdes qui 
s’appelle le ch’ti pélé. Ce fût plusieurs jours à la 
découverte des sanctuaires de Lourdes avec au 
programme : visites, rencontre de Bernadette et de 
Sœur Bernadette, veillées, prières… 
Cinq jours pour apprendre à vivre ensemble, 
découvrir les différences et prendre du temps pour 
soi. 
Ils étaient au total presque 300 du diocèse à venir ce 
pèlerinage. Moments forts pour ces jeunes dans leur 
vie chrétienne.  
RDV en 2023 pour le prochain ! 



	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	

	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	

Dans le cadre du cours d’Education musicale, trois 
classes de 3è ont eu la possibilité d’assister à un 
concert à l’amphithéâtre jeudi 31 Mars, proposé par 
l’Atelier lyrique de Tourcoing. 
Ils ont pu, à cette occasion, découvrir des instruments 
de la Renaissance et ont pu voyager avec ces 
musiciens dans différents pays (Pays-Bas, Espagne , 
Italie …) .  
S’en est suivi un moment d’échange avec les artistes, 
un beau moment partagé en ces temps moroses ! 

Collège	Charles	Péguy	

Charles de Foucauld,  
Une voix dans le désert 
 
Le Figaro vient de publier un numéro « Hors Série » 
consacré à Charles de Foucauld dont un collège de 
l’ensemble scolaire EIC porte le nom. 
Né le 15 septembre 1858 à Strasbourg, Charles de 
Foucauld avait démissionné de l’armée pour se lancer 
dans une grande tournée d’exploration au Maroc. Il 
s’était passionné pour ces contrées encore méconnues 
à l’époque.  
 

 
Après sa conversion et ses années comme moine 
trappiste, puis comme ermite à Nazareth, c’est au 
Sahara qu’il trouva sa place auprès des Touaregs avec 
lesquels il s’efforça de lier amitié dans l’espoir ensuite 
de les mener à Dieu. Il a été assassiné à la porte de son 
ermitage le 1er décembre 1916 à Tamanrasset  
Un beau numéro hors série très complet sur la vie de 
Charles de Foucauld que tout à chacun devrait lire.  
Charles de Foucauld a été canonisé par le Pape 
François le 15 mai 2022. 
 
Pascal DENEUVILLE 
	

Rêverie d'un Chtimi 
 
 
Un bio matin fort co 
A ch’terasse d’café 
In chtimi buvot in d’mi 
T’nant d’in s’main eun bone bière eud chti 
L’aut’main sus s’minton, 
Longuemint y ravisot 
L’ojeau su tôt. 
 
Douchemint l’ojeau passot su l’nochère 
Qui berloquot, car y pouvot tcherre 
Et pourtin y cantot 
Tout contin y fretillot. 
 
L’chtimi pensot alors tut haut : 
« Ha ! qu’j’voudro ête t’ojeau » 
Car j’volro toudis plus haut 
Pour vir grinmint ch’est gins et l’monde d’en haut 
J’touch’ro eud min r’gard eud mineur eud fond 
Chocun’des biautés eud ch’monde…  



 
 
 

 
Dans l'Atlantique Sud, à plus de 2000 Km de la côte 
africaine vit une petite communauté chrétienne de 300 
âmes sur l'ile volcanique de Tristan da Cunha, 
surnommé « L’île de la Désolation » et qualifiée en 
anglais de « The remotest Island » soit l’île la plus 
isolée du monde… Ses habitants sont des descendants 
de marins naufragés ou de la garnison envoyée par 
l'Angleterre quand Napoléon était gardé sur l'île de 
Sainte-Hélène.  
 
Cette communauté chrétienne ne retint qu'un seul 
article pour sa Constitution : 

 
"Nul ne s'élèvera ici au-dessus de quiconque". 

 
En 1961, lorsque le volcan qui avait formé l'île 
quelques millénaires plus tôt, se réveille. Les 264 
habitants de cette île britannique furent rapatriés en 
Angleterre à la suite de cette éruption. Restés à l'écart 
du reste du monde pendant plus d'un siècle, ils avaient 
été complètement coupés des progrès scientifiques et 
techniques. Ils passeront d'une vie archaïque à la 
modernité... et ils ne sont pas admiratifs ! 
 
Ils profiteront des inventions modernes, et apprécieront 
le confort mais pas cette société humaine du XX° 
siècle. Aussi, quand le volcan se calme, une grande 
majorité des habitants retournera sur son île pourtant 
dévastée à plus de quinze pour cent, ce qui étonnera 
beaucoup les Londoniens qui les avaient accueillis. 
 

Les Bienheureux de la Désolation 
 
Hervé Bazin raconte cette aventure peu commune 
vécue par les habitants de Tristan dans son roman paru 

en 1970 : « Les Bienheureux de la Désolation ». Ce 
roman relate le choc des cultures qui attendait les 
habitants de Tristan à leur arrivée en Angleterre. Les 
Anglais avaient accueilli chaleureusement les 
Tristanais en leur proposant : travail, maison, 
vêtements, jouets pour les enfants, rien ne leur avait été 
refusé. Les Tristanais découvrent la modernité mais 
sont bien tentés de la refuser. Pendant 2 ans, ils n'ont 
qu'un souhait : retourner sur leur île. Ne pouvant 
s'adapter à la société de consommation et regrettant leur 
mode de vie ancestral et communautaire et malgré cet 
important élan de solidarité du peuple britannique, ils 
regagnèrent Tristan da Cunha dès 1963. Mais la 
jeunesse va ramener d'Angleterre les techniques afin de 
ne plus souffrir de la misère. Ils acceptent une fois de 
plus l'aide des Anglais qui va leur permettre de 
modifier leur île. Pourtant, ils vont continuer à vivre 
avec les mêmes principes de solidarité et de liberté. 
Tout en profitant de manière responsable du progrès, 
ils ont préféré une vie communautaire proche de la 
nature et au rejet de nos superflus. 
 
Le plus étonnant, c'est qu'après avoir dit non à notre 
société, les Tristanais aient pu, sans se trahir, dire oui à 
la technique et se transformer en sages de la modernité ! 
 
Dans le monde déboussolé où nous vivons, on se met à 
rêver si tous les partis politiques, tous les Etats, tous les 
hommes adoptaient cette même règle dans leur 
constitution : « Nul ne s'élèvera ici au-dessus de 
quiconque » 
A méditer… 
Pascal DENEUVILLE 
 
 
     Ile de Tristan da Cunha 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

« Nul ne s'élèvera ici au-dessus de quiconque » 



Je me rappelle alors que ma vie scoute a débuté très 
tôt en parallèle à mes études à l’institution Charles 
Péguy de l’EIC. Au groupe de la 12ème Tourcoing 
(foulard vert bordé de noir), j’étais d’abord 
accompagné par Michèle LEVEQUE, Akela et sa 
sœur, Kaa ainsi que Christiane Bignos, Bagheera  
(fille de Camille Bignos, professeur d’ajustage à 
l’EIC). Je poursuivais alors le cycle avec Etienne 
Dassonville et Guy Leconte. 
Une piqûre de rappel interviendra 20 ans plus tard 
quand je m’engageais comme chef de groupe adjoint 
puis chef du groupe XIème Tourcoing-Ière Neuville 
(foulard bleu bordé de jaune). Pendant 20 années, 
j’ai transmis les valeurs du scoutisme à de nombreux 
jeunes avec l’aide de valeureux chefs comme Emile, 
David, Sigrid et Jérémy que je recrutais parmi les 
personnels d’éducation de l’EIC en les formant au 
BAFA. 
Les valeurs du scoutisme ajoutées à celles de 
l’EIC… Quelle potion magique. 
Pierre Dessauvages. 

Les scouts à l’EIC. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
	
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

L’an dernier, on vous annonçait que : Des anciens 
responsables scouts de Tourcoing avaient transmis à 
Francis OLLIVIER (ancien chef de District de 
Tourcoing), le Drapeau d'origine de la 4ème 
Tourcoing. Une chaine s'était mise en place pour le 
déposer au bon endroit !! C'est donc Pierre-Bernard 
VERCOUTERE (ancien commissaire départemental 
de Rx-Tg), qui avait poursuivi le processus pour le 
transmettre à Pierre DESSAUVAGES, ancien chef 
de groupe de la 1ère Tourcoing-11ème Neuville. 
Grace à lui, le drapeau allait rejoindre ceux de la 
2ème, 3ème et la 22ème Tg mis à l’honneur dans le 
grand Hall de l'entrée de l'EIC - 27 rue du Dragon à 
Tg.  
La mission est accomplie. 

L’ancien Bâtiment M du 

collège Charles Péguy, va encore changer ! 

En 2007, il était devenu le bâtiment de Technologie, 
aujourd’hui toute la partie gauche va se transformer 
en plateau SEGPA. Avec des vestiaires, des salles 
de cours, un atelier, des cuisines et un restaurant. Les 
travaux commencés aux vacances de Pâques seront 
terminés pour la rentrée. 

Rendez-vous dans le prochain bulletin ! 

Élève à l’EiC de 1952 à 1956 en section commerce, je 
garde en mémoire le nom de certains professeurs, à 
commencer par Monsieur Hoornaert (économie), 
Monsieur Vanzeveren (français), Monsieur Vanbesien 
(histoire-géo), Monsieur Ledé (mathématiques), 
Monsieur Warren (comptabilité), Monsieur Libeer 
(textile), Monsieur Lenglez (sténo dactylo), Monsieur 
Fossez (anglais). Ce dernier, si je m’en souviens bien 
avait un signe bien particulier : il écrivait des deux 
mains. 
Je n’oublie pas, bien sûr, les Abbés Dufrenoy 
(surveillant de discipline), Bedrine (surveillant des 
études) ainsi que les Abbés Deltour. 
Désolé pour les autres professeurs dont les noms et 
activités ne me reviennent pas, mais ils ont tous 
contribué à mon entrée et à ma progression dans ma vie 
professionnelle. 
À l’époque la présence dans l’établissement était de 
8h30 à 18h du lundi au samedi : repos le mercredi 
après-midi et le samedi présence jusque 16 heures. 
Le temps a passé, j’ai travaillé en banque pendant près 
de 40 ans, retraité depuis quelques années, peut-être 
que ces quelques évocations trouveront échos auprès 
d’autres anciens de cette époque. 
 
René LEPLAT	



 

 

 

Belle histoire de l’E.I.C 
De Roland Moyon (partie 1) 
 
Septembre 1938 
J’ai 13 ans, je suis admis, mention très bien, dans une école 
professionnelle, à l’E.I.C, Ecole Industrielle et 
Commerciale. 
Je commence à apprendre l’anglais, mon 
professeur étant M. Roger FOSSEY, père de 
Brigitte, qui a joué dans le film « jeux interdits » 
à l’âge de 5 ans, avec ses parents qui étaient 
figurants et qui d’ailleurs ont eu un rôle 
éphémère, car ils meurent dès leur apparition sur 
l’écran, au cours d’un bombardement allemand 
sur les routes de l’exode, laissant Brigitte toute 
seule, complètement désemparée. Depuis elle est 
devenue l’actrice que l’on connait. 
 
Pâques 1939 
A l’E.I.C., je fais partie de la J.E.C (jeunesse 
Etudiante Chrétienne) et notre aumônier et 
professeur Jules Deltour, organise pour les 
Jécistes un pèlerinage à Rome. L’accompagnent 
son frère l’abbé Antoine Deltour ainsi que les 
abbés Loridan et Leurent.  
Pour ceux qui l’ont connu, je me plais à rendre 
hommage à la mémoire de l’abbé Jules, prêtre 
extraordinaire, au charisme certain, il a laissé des traces 
indélébiles dans le souvenir des jeunes qu’il a côtoyés ou 
formés au cours de sa carrière. 
 
Le vendredi 7 avril 
Nous sommes 40 jeunes à prendre le train de 8h45 à 
Tourcoing. 
A 12h30 nous arrivons à Paris et visitons quelque peu la 
capitale. Nos prêtres nous informent qu’ils viennent 

d’apprendre que Benito Mussolini, dictateur italien, vient 
d’entrer en guerre contre l’Albanie. Néanmoins, ils 
décidèrent de poursuivre notre voyage. 
Vers 17 heures, nous quittons la gare de Lyon à Paris pour 
Rome, en passant par Modane où nous arrivons à 3h30. 
Après une visite douanière d’une heure, nous partons pour 
Rome à 4h45 en passant par Turin, pour finalement y 
arriver vers 19h et au Vatican vers 20h, après avoir pris un 
autocar, où nous étions comprimés à l’extrême. 
 
Imaginez 44 français envahissant un bus italien dans 
lequel il y avait déjà du monde « que furia francese » ! 
Nous aurons mis 35 heures pour arriver au terme de notre 
voyage, étant partis de Tourcoing le vendredi 7 avril à 
8h45 pour arriver au Vatican le samedi 8 avril à 20h. 
Nous nous installons à l’hospice pontifical de Sainte-
Marthe, tenu par des religieuses et descendons souper. 
Pour rendre à César ce qui appartient à Jules, de dois dire 
que les informations que je donne sur notre voyage ont été 
tirées pour partie d’un compte-rendu établi par un ami, 
Jean Valynseele. Ce qui m’amuse dans son récit c’est qu’il 
parle de déjeuners copieux, de diners excellents et de 
soupers merveilleux. Il est vrai qu’à 14 ans, en principe on 
a de l’appétit, mais il faut que l’on sache que depuis que 
les Ch’tis parlent « parisien » les déjeuners sont devenus 
les petits déjeuners, les diners : les déjeuners, et les 
soupers : les diners. 
 
Je passe sur les journées des 9 au 13 avril, où nous sommes 
toujours à Rome et qui sont consacrées, comme il se doit, 
à des messes matinales et à des visites de sites religieux. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

De Jean-René Wattel de Boulzicourt 08410 
J’ai lu avec intérêt ce N°3 comme les précédents. 
J’aimerai rappeler que vous vous adresser à des 
« anciens » dont la vue est parfois (souvent) déclinante. 
La taille des caractères que vous utilisez est trop petite 
et la longueur de certains textes est bien trop longue. 
Merci de tenir compte de ces remarques. Très 
cordialement. 

De Patrick Moyon  
Je voulais vous faire part du décès de mon papa Roland 
MOYON. Il a été un ancien élève de l’EIC dont il avait 
gardé de très bons souvenirs notamment d’un voyage à 
Rome qu’il avait effectué en avril 1939 juste avant la 
guerre avec l’Abbé Jules Deltour. Je vous joins des 
extraits du livre de ses mémoires qu’il a écrit en 2013, 
témoignage d’une longue vie.  
Bien cordialement. 

La	suite	au	prochain	numéro	



 

LA LEGENDE DES 
EXPRESSIONS 
 
Suite de notre nouvelle rubrique. Savez-vous que 
l’origine de certaines expressions que nous utilisons 
dans la vie courante, remontent à la Bible, aux 
Evangiles ou à la tradition chrétienne ? En voici 
quelques exemples... 
 
 

 

 

 

 
 
 

 

 

 

   Pascal DENEUVILLE 
 

 

 
 
 

 

Se jeter dans la fosse aux lions. 
Jadis, durant les jeux du cirque, les Romains 
enfermaient les condamnés, notamment les chrétiens 
qui refusaient d’adorer les dieux romains, dans une 
arène (une fosse) avec des lions. Les spectateurs les 
regardaient alors se battre vainement contre les 
animaux et mourir déchiquetés. "Se jeter dans la fosse 
aux lions" signifie de nos jours à la fois affronter un 
danger, ou quelque chose de particulièrement 
désagréable. Il peut aussi s’agir de se confronter à un 
public sans pitié dans son jugement ou dans ses 
attitudes. 

Etre comme Saint Thomas. 
Moi je suis comme Saint Thomas, je ne crois que ce 
que je vois. Cette expression trouve son origine dans 
l'évangile de Saint Jean. Thomas, disciple de Jésus, ne 
voulut pas croire à la résurrection du Christ. "Si je ne 
vois pas, je ne croirai pas". Pour constater par lui-
même la véracité des faits, il demanda à Jésus de 
mettre le doigt dans ses stigmates et dans la plaie sur 
le côté du thorax.  
Aujourd'hui, lorsque que quelqu'un doute de quelque 
chose ou d'un fait on dit de lui qu'il est comme Saint-
Thomas. 

C'est la tour de Babel. 
Dans l'ancien Testament, (Genèse) on compte 
l'histoire de cette tour de Babel. Les hommes de 
Babylone ne parlaient auparavant qu'une seule langue 
et ne formaient qu'un seul peuple. Un jour leur vint 
l'idée de construire une tour qui atteindrait les cieux. 
On nomma cette tour "la tour de Babel", "babel" 
signifiant "porte du ciel". Mais Dieu les trouvant trop 
orgueilleux les punit en leur faisant parler des langues 
différentes si bien que les hommes ne se 
comprenaient plus. Ils furent contraints d'abandonner 
leur entreprise et se dispersèrent sur la Terre, formant 
ainsi des peuples étrangers les uns des autres. 
Actuellement cette expression est utilisée pour parler 
d'un lieu où règnent le brouhaha et la confusion. 

La manne. 
N'avez-vous jamais entendu parler, dans les médias, 
de la “manne financière”, de la "manne budgétaire 
européenne" ?  Dans chacune de ces expressions, le 
mot “manne” renvoie à une quantité importante 
d'argent arrivant de façon inattendue ou sans effort. 
Cette “manne” est aussi quelquefois qualifiée de 
“providentielle". 
Cette expression trouve son origine dans un passage 
de la Bible lors de la traversée du désert par les 
Hébreux avec Moïse. Dieu leur enverra de la 
nourriture tombée du ciel. Les Israélites 
dirent ”Qu'est-ce que c'est ?”  (MaN HOu“, 
littéralement en hébreux) et ils finissent par appeler 
cette nourriture "MaN". 
De nos jours, le mot “manne” signifie, quelque chose 
qui est reçu en abondance, parfois de façon inattendue 
et providentielle. 

La pomme d'Adam. 
Dans la Bible, le récit de la Genèse explique quel fut 
le premier péché des hommes : la désobéissance ! 
Littéralement, c'est un fruit qui est à l'origine du 
drame. La tradition populaire en a fait une pomme. 
Pomme qui se serait coincée dans le gosier d'Adam et 
qui aurait ainsi formé la saillie du cartilage thyroïde 
propre à l'homme. 
Depuis cette expression est restée pour décrire cette 
partie de l'anatomie de l'homme. 

Vitrail du Christ Ressuscité 
Eglise de Thônes en Haute Savoie 

(Photo Pascal Deneuville)  

Evénements sportifs  
Il y a 50 ans (1972) 

CYCLISME Vainqueur du tour de France : Eddy 
Mercks  
FORMULE 1 - Champion du monde : Emerson 
Fittipaldi  
FOOTBALL - Champion de France : Olympique de 
Marseille  
FOOTBALL - Coupe de France : Olympique de 
Marseille 
TENNIS - Tournoi Roland Garros : Andres Gimeno 
VOILE - Alain Colas remporte la	transat	en	
solitaire 



Semaine Olympique et Paralympique  

   Collège Charles Péguy,  

   9 au 13 mai 2022. 

C’est avec un grand enthousiasme que le collège a vécu sa deuxième édition de la SOP, semaine festive organisée 
par l’équipe EPS, placée sur le thème du sport et de l’olympisme. 

Cette année, nous avons eu la chance d’accueillir en nos murs la magnifique exposition  
« Histoire, Sport et Citoyenneté », sponsorisée par la CASDEN. 

 
Cette exposition retrace, par le biais de 31 affiches, 
l’histoire des jeux olympiques de 1896 à… 2024, en 
s’appuyant sur 30 destins de sportifs, et en mettant en 
avant 30 valeurs véhiculées par les JO.  L’occasion de 
belles découvertes pour tous nos collégiens ! 
 
La grande compétition sportive (« les Jeux 
Olympiques du collège Charles Péguy ») a vu 
s’affronter tous les élèves par niveaux de classe sur 4 
épreuves athlétiques :  

• course de ½ fond,  
• course de vitesse,  
• lancer de vortex  
• pentabond.  

Parallèlement à cette compétition, de nombreux 
professeurs se sont ralliés au thème en proposant des 
activités très diverses : étude de grands sportifs 
olympiques et paralympiques, étude des 
infrastructures qui recevront les épreuves des JO de 
Paris 2024, reproduction des anneaux olympiques sur 
papier et en programmation Scratch, productions 
diverses en arts plastiques, calculs de vitesses, 
découverte des JO de l’Antiquité, étude des hymnes, 
réalisation de barres chocolatées pour les vainqueurs, 
etc. 

Divers concours ont été lancés par les équipes 
pédagogiques : 
- Concours de calcul mental et Concours de 
reconnaissance des drapeaux en 6ème  
- Concours de mémorisation des nombres 

       premiers en 5ème  
- Concours de lancement de fusées, et Trivial Pursuit Olympique en 4ème 

Les élèves qui se sont illustrés dans ces différents concours seront mis à l’honneur lors des cérémonies de récompenses ; 
et recevront de magnifiques médailles créées par le CréaLab du collège, en collaboration avec le Cube de l’EIC. 
 
Grâce une météo des plus clémentes, cette semaine fut une très belle réussite. Gageons que nous ferons encore mieux 
l’année prochaine ! 
 

Marie Hasboucq 
 
 



La fête de l’Ascension célèbre la montée de Jésus vers Dieu son Père. Elle est fêtée en France le jeudi de 
l’Ascension, quarante jours après Pâques.  
Mort et ressuscité, il quitte ses disciples tout en continuant d’être présent auprès d’eux, mais différemment.  
Il promet de leur envoyer une force, celle de l’Esprit-Saint. 
La fête de l’Ascension, célébrant l’entrée du Christ dans la gloire de Dieu, est une des principales fêtes 
chrétiennes, elle s’inscrit dans le prolongement de Pâques et annonce la Pentecôte, dix jours plus tard. 
 

 Et si on allait au Musée ? 
Du 02 au 13 mai, une exposition prêtée par le Musée de la Résistance de Bondues s’est tenue 
au CUBE E.I.C. Belle initiative. 
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Voici une proposition parmi beaucoup d'autres, 
extraite du site  http://monmix.net/vieillir-a-deux, 
avec l'accord des créateurs, compositeurs … 
Il s'agit d'un pantoum :  Poème composé de quatrains 
à rimes croisées, dans lesquels le deuxième et le 
quatrième vers sont repris par le premier et le 
troisième vers de la strophe suivante. 
Robert FRANCHOMME 

Vieillir à deux 
Traverser la rivière du temps 
En s’appuyant l’un sur l’autre 
Laisser derrière ce qui disparait  

Traverser la rivière du temps 
Lorsque le corps commence à flancher 
Laisser derrière ce qui disparait 
Brûler au feu tous nos regrets  

Lorsque le corps commence à flancher 
Réunir nos énergies 
Brûler au feu tous nos regrets 
Retenir la jeunesse qui s’envole  

Réunir nos énergies 
Retrouver un regard neuf et tendre 
Retenir la jeunesse qui s’envole 
Refaire le plein d’amour  

Retrouver un regard neuf et tendre 
En s’appuyant l’un sur l’autre 
Refaire le plein d’amour 
Vieillir à deux  

La passion du bois 

 

	
	
Bravo	les	artistes	de	Saint	Louis	!	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	

C’est beau ! 
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
Pour	aller	plus	loin	!	
	
	

Nos élèves de Première Bac Pro Bois ont accueilli 
Monsieur VERKINDERE, Sculpteur sur bois à la 
retraite. 
 
Pendant plus de 2 heures, les élèves ont pu 
découvrir les différents outils et techniques et 
s'initier à la sculpture sur bois. 
 
Superbe découverte pour tous, un moment très 
enrichissant. 



 
La Start Up Design Week s'est terminée en beauté ce mercredi après-midi ! 
Objectif : Créer une Start Up : "Bien être et maintien des personnes âgées à 
domicile" 
Les 14 équipes ont brillamment présenté leurs projets respectifs devant les jurys. 
Deux équipes ont été récompensées pour leurs propositions  
 
 
 

 
Le jury 1 a désigné comme gagnant  

A'reviVRe : un casque de réalité virtuelle qui permet aux psychologues d'accompagner la 
maladie d'Alzheimer en les aidant à revivre des moments heureux de leur existence. 

 
Le jury 2 a choisi : 

Kadragé : un cadre à poser qui permet de recevoir et de voir en toute simplicité des photos et 
vidéos des proches et ainsi lutter contre l'isolement. 

 
Bravo à tous les étudiants 
qui ont développé de 
belles compétences en 
travaillant ainsi en équipes 
mixtes (CRSA-CG-MCO) 
Merci à tous ceux qui ont 
contribué au succès de 
cette première édition. 

 
 
 

 Ilyassa DIALLO a eu un CAP Elec en juin 2019 après deux ans dans notre établissement. Il nous a laissé à tous 
un excellent souvenir. 
 
   Bonjour monsieur Scholaert, 
   Il y a déjà plusieurs mois que je pense à vous écrire et les semaines filent à grande vitesse. 
   Tout d'abord, j'espère que vous allez bien. Les deux dernières années avec la crise sanitaire 
   ont été bien particulières et j'imagine que vous avez été très mobilisé au sein de   
   l'établissement. 
   Je viens vous donner, avec son accord, des nouvelles d'Ilyassa. 
Ilyassa a obtenu son bac en juillet dernier.  
Dans la suite de son apprentissage, il a été embauché par l'entreprise CEGELEC en CDI. Il est très heureux de son 
travail. 
Après avoir travaillé deux ans sur le chantier de l'immeuble qui se construit à côté du Casino Barrière, il travaille 
depuis début décembre en déplacement à Reims sur le chantier de construction du nouveau CHU. 
Il a obtenu il y a un an un logement dans la commune de Fâches-Thumesnil, un beau F2 de 54 M2 qu'il a aménagé 
avec goût. Il vient encore souvent à la maison. 
Il est retourné en Guinée l'été dernier où il a retrouvé sa maman qu'il n'avait pas vu depuis 5 ans. Il s'est également 
marié avec Houssainatou, qui a dix-huit ans et qui est étudiante à Conakry.  
La procédure d'adoption simple que nous avons entreprise a abouti et l'adoption a été prononcée le 12 avril 2021. 
J'avais donné des nouvelles à Madame Dupraz qui avait écrit un témoignage pour l'adoption. Je ne pense pas que 
je lui avais fait part du mariage d'Ilyassa et Ilyassa souhaite que vous l'informiez. 
Ilyassa garde un très bon souvenir de l'EIC et de la reconnaissance de lui avoir permis de poursuivre sa scolarité à 
un moment où sa situation était en attente.  
Dès qu'il en aura la possibilité, Ilyassa passera vous voir.  
Je garde également un très bon souvenir de l'EIC, de l'équipe pédagogique. 
L'engagement de l'établissement auprès des jeunes étrangers arrivants est une aide essentielle pour eux et cela 
contribue à changer le cours de leur vie. 
Je vous souhaite une belle journée. 
 

	

Beau message 



Histoire belge n° 32 
 
L'imprimerie PLANTIN-MORETUS à Anvers 
 
A Anvers, Christophe PLANTIN est le fondateur d'une 
dynastie d'imprimeurs. 
Il est né en mai 1520 à Saint Aventin près de Tours. Son 
enfance et sa formation se déroulent à Lyon, Orléans et 
Paris. Dans les années 1540 il séjourne à Caen où il se 
met au service de Robert Macé, relieur de l'Université 
de Caen. Il apprend le métier de relieur et s'initie à l'art 
typographique 

Christophe Plantin, peinture de l'atelier de Rubens 
 
En 1549 il s'installe à Anvers. Cette ville est devenue 
entre 1500 et 1550 le plus important centre d'imprimerie 
des Pays-Bas grâce à l'impression clandestine de livres 
religieux inspirés par les idées de Luther. Christophe 
PLANTIN travaille d'abord pour Gabriel de Zayas, 
secrétaire du roi espagnol Philippe II en tant que relieur 
et artisan du cuir jusqu'en 1555. Il subit une agression 
alors qu'il effectue une livraison. Ayant eu l'épaule 
transpercée par un coup d'épée, il est obligé de changer 
de profession et se lance dans l'imprimerie avec le 
soutien financier de Hendrik, chef d'un groupe 
anabaptiste. 
 
En 1570 il est nommé par le roi archi-typographe 
chargé de l'inspection des imprimeries des Pays-Bas. 
Sous la direction de Bénito Arias Montana il publie 
une nouvelle édition de la Bible polyglotte d'Alcata. 
On en tira 1200 exemplaires. 
L'appui politique dont il jouissait l'obligea à louvoyer 
entre les insurgés et les royalistes espagnols alors que 
grondait la révolte contre l'occupant espagnol. Il 
dissimule sa sympathie pour la Réforme. 

 
 
 

 
Ces publications sont souvent d'un genre sévère et se 
distinguent par une correction scrupuleuse. L'imprimeur 
plaçait sur le frontispice de ses livres une vignette 
gravée sur bois représentant une main sortant d'un 
nuage traçant un cercle avec un compas. Sa marque était 
accompagnée de sa devise "Labore et Constantia", par 
le travail et la persévérance. 
La maison d'édition qui comprenait une précieuse  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

gravure de Jan Van Der Straet, XVIe s., musée Plantin-
Moretus 
 
 
bibliothèque à l'enseigne « Le compas d'or » était le lieu 
de rendez-vous des savants attirés par des procédés 
généreux et les facilités qu'ils y trouvaient pour 
l'impression de leurs ouvrages. Au plus fort de sa 
production, l'imprimerie employait 160 ouvriers et 
faisait fonctionner 22 presses. D'éminents correcteurs 
étaient associés comme Robert Estienne. PLANTIN 
affichait les épreuves et promettait une récompense à 
ceux qui y découvriraient quelque faute. Il obtient le 
monopole de l'impression pour l'Espagne et l'exclusivité 
des nouveaux missels imposés par le concile de Trente 
(1547-1563), tirés à 52 000 exemplaires, chiffre 
fabuleux pour l'époque. 
 
En 1576 le vent tourne, il subit de lourdes pertes 
financières lorsqu'il est forcé de payer une rançon 
exorbitante aux mercenaires espagnols mutinés. En 
1583 il fuit Anvers pour Leyde et devient imprimeur 
académique de l'Université protestante de la ville. Il est 
accusé à nouveau d'infidélité à l'Eglise catholique. Il 
revient à Anvers en 1585. 
 
Il tente de redonner un nouvel élan à son imprimerie qui 
ne compte que 4 employés pour une seule presse. Celle-
ci ne retrouvera jamais son prestige, Christophe 
PLANTIN meurt quatre ans plus tard, le 1er juillet 
1589. 
 

"L'Officina Plantiniana" est considérée comme 
l'entreprise d'édition et d'imprimerie la plus 
importante qui n'est jamais été établie en Belgique, 
Christophe PLANTIN vend des livres dans toute 
l'Europe. Le grand humaniste Juste Lippe (1547-
1606) avait un bureau dans l'enceinte de 
l'imprimerie. PLANTIN imprime les oeuvres de ce 
dernier, des cartographes  

Abraham Ortelius et Mercator, de l'ingénieur-
mathématicien Simon Stevin et de bien d'autres 
savants et humanistes comme Erasme. 



Le beau-fils de PLANTIN, Jan Moretus reprend 
l'imprimerie. "L'Officina Plantiniana" continuera à 
éditer des livres jusqu'en 1876. Elle sera alors vendue à 
la ville d'Anvers par Edouard Moretus-Plantin. 

 
Le musée Plantin-Morétus (Anvers) et le compas 
d'or, marque de fabrique de l'imprimeur 
 
Bernard MARTINSSE 
 
 
 
Sudoku niveau difficile 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Restée intacte, l'imprimerie est devenue un superbe 
musée inscrit au Patrimoine mondial de l'UNESCO 
en 2005. Le fameux musée PLANTIN-MORETUS 
est situé sur la Vrijdagmarkt. Je vous invite à le 
découvrir. 

Le jeudi 28 avril et ce mardi 10 mai, les 
étudiants de BTS GTLA et BCC de 2ème année 
 ont pu découvrir la Villa Cavrois et le jardin 
Mallet-Stevens à Croix. 
 
 Une sortie qui s’inscrivait dans le cadre de 
l’étude du thème 2 de Culture Générale et 
Expression « Dans ma maison ».  
Cette demeure, exceptionnelle par sa 
conception et son histoire, les a totalement 
séduits.  
 Souhaitons-leur d’être inspirés pour leur 
épreuve officielle qui se déroulera mardi !!!  



Un TAUTOGRAMME est un 
texte dont TOUS les mots commencent par la même 
lettre. 

Voici un texte de Georges Perec. Un travail de fou et 
surtout de recherche. Depuis le titre jusqu'à la fin du 
texte, chaque mot commence ici par la lettre C 
Chapitre cent-cinquante-cinq 
(copie certifiée conforme) 
Ça commence comme ça :  

Certaines calomnies circulaient concernant cinq 
conseillers civils coloniaux : contrats commerciaux 
complaisamment conclus, collaborateurs congédiés, 
comptabilités complexes camouflant certaines 
corruptions crapuleuses, chantages comminatoires, 
conclussions classiques…  

Croyant combattre ces charges confuses, cinquante 
commissaires-chefs comiquement conformes (cheveux 
châtain clair coupés courts, costume croisé, chemise 
couleur chair, cravate café crème, chaussures cloutées 
convenablement cirées) contactèrent certains 
colonels congolais causant couramment cubain.« 
Cherchez chez Célestin, Cinq, Cours Clémenceau », 
chuchota ce centenaire cacochyme constamment 
convalescent, « car ce célèbre café-concert contrôle 
clandestinement ces combines criminelles. » Cinq 
commissaires chevronnés coururent courageusement 
Cours Clémenceau. Cependant, coïncidence curieuse, 
cinq catcheurs corpulents, cachés chez Célestins, 
complotaient contre cette civilisation capitaliste 
complètement corrompue. Ces citoyens comptaient 
canarder certain chef couronné considéré comme 
coupable.  
Commissaires certifiés contre champions casse-cou : 
choc colossal ! Ça castagna copieusement. 
Conclusion : cinquante clients contusionnés, cinq 
cardiaques commotionnés, cinq cadavres ! Ce chassé-
croisé cauchemardesque chagrina chacun. 

 

C'est chez nous, en France, qu'a eu lieu la 4ème 
mobilité du projet européen du 25 au 30 avril 
2022. 
15 de nos lycéens ont accueilli chez eux 22 
européens venus d'Islande, de Turquie, de Lituanie 
et d'Espagne. 
Nos jeunes européens étaient accompagnés de 9 
professeurs. 
Une belle équipe ! 
La semaine a démarré par le discours de Mr 
Platteau (In English), suivi des prestations de 
chaque pays sur la thématique des E-WASTE (les 
déchets électroniques) ; 
Afin de célébrer leur arrivée, nos élèves ont donné 
le tempo et réalisé, devant le Cube, une danse 
TIKTOK au couleur de l'environnement. 
2ème représentation en Mairie de Tourcoing en 
présence de Madame Lejeune, élue chargée des 
affaire internationales. 

Le fameux garage à vélo revisité ! 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

L’E.I.C et l’Europe 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
par JP Collado 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Les élèves de 3ème Prépa-Métiers, accompagnés de 
leur professeur, Gilles Queval, ont souhaité revisiter le 
garage à vélos situé sur le site du 27. 
Ils ont donc pris le temps de réfléchir, d'imaginer, et de 
réaliser des spécimens de fresque. 
Nous les félicitons tous, ils ont fait preuve de beaucoup 
de talent ! Voici quelques projets, des photos du projet 
terminé dans un prochain numéro. 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
 
 
 
 

 
 

 
 
	
	
	
	
	
	

	
	
	
	

	

Accueil	foyer	des	anciens	de	l’EIC	
40	rue	Jules	WATTEEUW	Tourcoing	

Lundi,	jeudi,	vendredi	:	18h-21h	
Samedi,	dimanche	:	11h30-14h	
Anciens.eic@wanadoo.fr	
	

Si vous avez un message, une info, un article, un commentaire pour le 
prochain numéro, écrivez à : 
renouluc@gmail.com 
Le bulletin des anciens est écrit par les membres de l’association, tous les 
chroniqueurs sont les bienvenus. 
 

Les	membres	du	
bureau	et	du	conseil	
d’administration	de	
l’association	des	
anciens	de	l’EIC	
remercient	les	
annonceurs	et	les	
chroniqueurs	pour	la	
réalisation	de	ce	
nouveau	bulletin.		
	

eic-tourcoing.fr	
anciens-eic.fr	
facebook.com/anciensEIC/	
03	20	36	71	11	
09	72	95	57	09	

Solution	sudoku		
niveau	moyen	
	

Solution	sudoku		
niveau	difficile	
	

Les 6èmes de l'AS Futsal ont participé au tournoi 
de Football "découvre ta 6ème" organisé par l'US 
Tourcoing regroupant 20 équipes d'écoles et de 
collèges ce jeudi 19 mai. 
Ils sont arrivés en finale contre le collège Saint 
Gabriel et ont gagné le tournoi. 
C'est la deuxième fois que le collège Charles 
Péguy est champion pour la troisième organisation 
de cet événement ! 
Bravo à eux ! Pour leur réussite, mais aussi pour 
leur comportement irréprochable sur et en dehors 
du terrain !" 

Jeudi 5 mai, 60 élèves volontaires de 6è ont eu la chance d'aller à Lille 
pour assister à la journée : "L'enfant et l'Orchestre". 
Les élèves ont pu y rencontrer des musiciens de l'Orchestre National de 
Lille, au Nouveau Siècle. Entre présentations d'instruments et écoute de 
jolis moments musicaux, les élèves ont pu poser de nombreuses 
questions. 
Une belle journée, riche de musique, de découvertes, d'émotions et 
d'émerveillement ! 

Dans le cadre du cours d'Education musicale et en 
partenariat avec l'Atelier Lyrique de Tourcoing, les 
élèves de 4è Bernhardt ont eu le privilège de 
bénéficier d'un parcours découverte sur les métiers 
du spectacle vivant au Théâtre de Tourcoing. Ils ont 
ainsi découvert les différents métiers de l’opéra, ont 
pu discuter avec des artistes et des techniciens, 
ont également assisté à une répétition ainsi qu'à la 
Générale du spectacle. Un très beau souvenir qui je 
l'espère les marquera ! 
Me Ghysel professeur d'éducation musicale 


